

いま改めて人間の尊厳を

座談会

人間の尊厳を

●都立大学名誉教授

沼田 稲次郎

●神奈川大学教授

藤田 勇

●東京大学助教授

渡辺 治



〔沼田稻次郎氏〕

渡辺 一九八九年はくしくも近代市民革命の中心であるフランス革命二〇〇年にあたる年です。そういう一つの区切りにあたって、改めて近代社会の始点をふりかえるのも意味があるように思われます。

他方、そういう近代資本主義社会の矛盾を克服する新しい社会としてつくられた社会主義ソ連においても、「ペレストロイカ」の名の下、昨年来非常に大きな新しい動きが起こっています。

また、日本の国内に目を転じてみれば、戦前と戦後を通した「昭和」の終焉というかたちで、歴史の流れが、いつかたで、歴史の流れをいたいで、それをきっかけにして討論に入つてきたいと思います。

世界史の現段階

が、一つの区切りを迎えるとしておりますし、それだけでなくて社会の主人公である労働者の組織運動について眼を転じますと、「連合」が今年は念願の官民統一を果たすということで、労働運動の戦線にも非常に大きな動きが予想されます。

そういう状況の一つひとつに振り回されるということではないのですが、新しい年に当たって改めて私たちがいま到達している日本の平和・民主主義・人権の現状を明らかにし、そのうえで、私たちに課せられる新しい課題を検討できたらということで、今日の座談会を持ちました。

フランス革命二〇〇年と
人権の現状

◇——近代は人権の時代

沼田 今年はフランス革命二〇〇年にあたりますが、イギリス名誉革



[藤田 勇氏]

いま改めて

●世界史の現段階

フランス革命二〇〇年と人権の現状

ベレストロイカ—社会主義の新しい動き

●改めて問われる「人間の尊厳」

「人間の尊厳」論提起のプロセス
「人間の尊厳」の理念と成立の構造
今後の課題

命からは三〇〇年と、一七世紀あたりから人権への動きがあり、一八世紀にはフランス革命、アメリカの独立戦争、その後行なわれた南北戦争と近代はまさに人権の時代であると言つてもいいと思います。

二〇世紀になればご承知のようにロシア革命が起こって、現在そのソビエトで第二次社会主義革命みたいなものが進行している。

そういう時代の流れのなかで、民主主義と平和と人権の到達点を踏まえて課題を考えようということですが、ここであらかじめ「到達」という言葉の含意を述べておきたい。

「到達」というと、何か、ここまで来て、さあ今度はここから、というような感じだが、しかし、そういう考え方をしなければならないかも問題で、到達してそこから新し

い課題へいくのではなく、常に現時点というのは到達点であると同時に発足点であるし、流れていっているものだというとらえ方が重要です。さて、フランス革命を振り返つてみると、フランス革命は点だと思つている人が多いのですが、あれは一〇年かかっているのです。バスチーユの牢獄が倒されたのが一七八九年七月十四日で、その始まった日をもってフランス革命と言うし、それから二日三日後には人権宣言が出るわけですが、その後まさに血みどろの紛糾曲折があるのがフランス革命なのです。そして最後にナポレオンに全部任せた。革命に疲れ切つて渡したという恰好になるわけです。ナポレオンは確かに独裁者みたいではあるけれども、フランス革命の血が流れていることは否定できない。ブル



[渡辺 治氏]

ジョワ革命はかくて一応完了するわけです。

私はつくづく、フランス革命から二〇〇年を考えてみて、これを生み出していった思想家たちのことを思います。ルソーの思想がロベスピエールなどのジャコバン党の思想になる。だいたいジャコバンクラブを基礎にして彼は活動したのですが、一方、百科全書派といわれるディドロとかボルテールたちの流れは、ジンド党みたいなものがあった。当時、自然法の思想というのがずっと先駆したわけですが、ルソーの晩年の姿を見てロベスピエールは感激し、そして革命に走ったと言われるのだけれど、ルソーとロベスピエールとの年齢差は、私と渡辺さんぐらいの差でしょうか。ルソーとディドロとはだいたい似たような年で、モンテスキューは前世紀になるのだと思いますが、それから三四、五年ぐらい後になるのでしょうか。

しかし、これらの歴史的な過程も思想家たちの流れも、二〇〇年たつた時点でみると、一つのことのように見えてしまうのですね。多くの人はフランス革命二〇〇年といった場合、フランス革命でブルジョワ革命ができてしまつたように思つて、その渦中の指導者たちが革命そのものなかで滅びていく姿を忘れてしまつてゐる。ロシア革命は一昨年が七〇周年でしたが、その革命も大変な出来事となりました。ただどロシア革命のほうはまだ、トロツキーとの闘いなどはかなり生きしいものだから、近い感じがするけれども、フランス革命は二〇〇年たつとこれくらい遠く感じるものかという気がせんでもないですね。

それにもかかわらずフランス革命というのは、今日やはり見直される。それは現代の人権思想においては抜き難い一つの事件だし、現代に引きつけて考へるということの意味は、現在がそれを求めているということ

があるとおり、人権はまさに人類多年の努力の成果なのです。その努力とのなかで滅びていく姿を忘れてしまつてゐる。

これは、日常的なちまちました努力だけではない。人の運命を翻弄するような歴史のかなり血なまぐさい闘いがある。

第二次大戦後の世界も、そういうものを経てきている。これは現在的なものだから、絶えず人権と流血と

いうか、人間の不幸が結びつけられて考へられてきている。しかしこれも何十年か後になつたときにどうなるのか、というようなことを感慨を新たにしてみることも必要でしょう。

しかし、にもかかわらず人類が到達したという感じを持たせるのは、第二次大戦後の世界思想というものが、ヨーロッパの自由から、第一次世界大戦によってほぼ世界の自由に

なる。そして、自由、人権というものが本当に世界の問題として、グローバルなプリンシップ、あるいはユニバーサルなプリンシップとしてある種の現実的基盤をかすかながら持つて、それを制度的に確立するため

◇――歴史的「到達点」とは

沼田 それはそれとして今日の課題に近づいてくると、歴史的到達点という、点でもない、線でもない、とにかくまだ流動している歴史の大

きな局面とでもいうか、そういうものとして「現代」をどうとらえるか、段階論というほど簡単ではない。

しかし、なんといっても第二次大戦後に人類が到達したという感じをもてるのです。その到達したものが、客観的なものとして表明されてきた

のは、国連であり、国連憲章です。

そこで到達という感じを持つのは長い年の戦争が終わったということと絡んでいるのだけれど、しかしそれもその後の歴史のなかで変動を免れない。

しかし、にもかかわらず人類が到

達したという感じを持たせるのは、第二次大戦後の世界思想というものが、ヨーロッパの自由から、第一次世界大戦によってほぼ世界の自由に

なる。そして、自由、人権というものが本当に世界の問題として、グローバルなプリンシップ、あるいはユニバーサルなプリンシップとしてあ

る種の現実的基盤をかすかながら持つて、それを制度的に確立するためには、国連をつくつた。先進国はそこまで視野に入れた国際組織の形成と、それを主導する理念を明確にする。これは後の「人間の尊嚴」にも絡むわけですが、初期マルクスが考えていた類としての人間というものが、幾多の流血を経ながら苦労して、やつとたどり着いた、その意味では到達と言つてもいいかもしれない。

その後、それは世界人権宣言についていくわけです。しかし、世界人

権宣言はまだ宣言であった。国際法では条約も宣言も大して違わないような、意味もないこともないけれども、内容的にみるとやはりあれは宣言であつて、必ずしも明確な提起主体ならびにそれを実現する国家の役割というようなことについては、まだ自覚的ではなかつたかもしだせん。

バクス・アメリカーナのもとに作られたから、ソ連圏は棄権している。もっと長期展望的にみたら、本当に資本主義社会は矛盾しているということの確信があるならば、あの時点ですでに社会主義国家はあれに賛成すべきだつたと、私は思います。とにかくそれはそれとして、世界人権宣言が出て、その後の国際人権規約へといふ流れになるわけですが、人権規約となるとすと進んだものとなる、つまり国際法ですし、日本も批准しているという状況になる。そのほかにも人権条約は、人種差別撤廃条約とか、婦人差別撤廃条約とか、いろいろあるわけですが、それらがだんだん形成されていくのが、思想における到達点のような感じがします。

いま改めて人間の尊厳を

的主体が形成されているかどうか、という問題があるわけですが、それは依然として難航している。それでこれまでの世界史から見れば、画期的に進んできていると見てよかろうと思います。

そのなかで、世界における日本の地位、国際関係というのは、第二次大戦後がらと変わります。それは、日本が到達したというよりは到達させられたというところがある。それを踏まえて戦後の日本は行つたり来たり波瀾を含みながら今日の流れになつてきている。

その今日という時点である八〇年代というのはかなり特殊な状況が出

てくるわけで、思想としてみれば、もちろん到達といふこともわからぬいが、しかし現実の様相としてみると、むしろそうして自覚されたものは、すべてある程度イデオロギーですが、これらは課題といふか、課題といふこと自身、私は昔からアウフガーベという概念を使つてゐるのですが、これからは課題といふか、課題といふこと自身、私は昔からアウ

フガーベといふ概念を使つてゐるのですが、アウフガーベといふのはたんにゾルレンでないんだ、本当は。そここのところを踏まえた検討を加えてみたいという気がするのです。

◇――社会主義革命と「到達点」

藤田　いまの「到達点」ということですが、巨視的にみれば、しばらく

く前までは到達点というものをそれグローバルに確かめながら課題を設定するということが当然のことのように考えられていた面もあった。たとえば、一九一八年の一月、十月革命があつてふた月ばかりたつて、なおロシア革命のコースは社会主義革命だと、必ずしもはつきりしていない面があつたのです。

革命は確かにいろいろな要素が合流しますので、社会主義革命ではないかんという人もいるし、断固として社会主義革命だという人もいて、それに決着をつける第三回全ロシアソビエト大会のときには開会にあたつて「インタナショナル」が歌われたのち、「通つた道を歴史的に回想する」意味で「ラ・マルセイエーズ」を歌つたのです。

これはフランス革命から始まつた歴史が、ロシアでは一応到達点といふか、過去になつて、社会主義革命運動が最初の到達点を獲得した。それを象徴する意味でフランス革命の歌を歌つた。こつちはもう終わつた、今度は「インタナショナル」だとうわけです。

もう少しさかのぼりますと、一九世紀のパリ・コミューンぐらいまで

はわりあいフランス革命イメージで運動のスタイルが構想されていたのですが、九〇年代になると、エンゲルスなどが言っているのですが、新しい時代になつた、労働者運動も新しい構想・戦略で進めざるをえないということになった。これに乗つかつたかたちでベルンシュタインの「目標はない、運動のみ」というのが出てきて、猛烈な論争になつた。ロシアのボリシェヴィズムはこういふ考え方を一掃して、さきの到達点を確認するわけです。

第二次大戦後の社会主義陣営の認識からいふと、たとえばソ連は再び資本主義に戻らない段階に到達した。だからプロレタリア独裁ではないとか、それなりに到達点というものを考えてきたのですが、しかし逆に考へてみると、到達したと思ひながら、それでは三〇年代はどうだつたのかと振り返つてみると、とてもあんなものは本当の社会主义とは言えないのではないか、といふような問題が次に新しく出てきた。経済をみてみますと、経済構造のブルーラリズムが追求されている。到達ということで從来の尺度でいけ

ば、だんだん一元的——もちろん自管理をベースにした一元化——になつていはすですが、もう一度多元的な構造にしなければならない、マーケットの論理も大いに活用しなければならないというふうになつてきています。

法律のほうでいえば、かつての國家と法の死滅は後景にしりぞいてレヒツシュタートという理念が新たにクローズアップされてきています。なぜいまさら法治国家かという議論が当然ありうると思うのですが。

人権についてもロシア革命以来、人権という概念そのものを「勤労被搾取人民の権利」というふうに公然と置き換えたわけですが、しばらくして今度は社会主义国家の市民のグループントレビテ（基本権）というふうに置き換え、また今度は人権でいい

渡辺 おつしやるとおり、「到達点」というと、歴史が何か非常に連續的にべつと坦々と一直線に進歩しているというイメージになりますが、実際はそうではないわけで、非常にねじれというか……。

沼田 少なくとも段階的でもいいから常に前進しているというイメージがあつて、「そこまで到達した」という感じになるよね。もっとダイナミックな歴史のとらまえ方が大事に、常にそこに新しい課題が提起されて、その課題は過ぎ去つた歴史といつも結びついているという状況があるのですね。

沼田 私自身は「到達点」ということはあまり言わんのですが、なぜ、

それにこだわつたかというと、ここまでわれわれは到達したんだというと、これは最先端であるような印象、つまり絶えず人類は発展し進んで行つてここまで到達した、さあそれからどうするかが課題だ、というふうに対置するイメージになるもの

だから、それではいかんのだよといふことを初めに言つておくほうがいいかなと思ったのです。到達点といふ言葉そのものは、使つたほうが便利なときが多いのですが。

渡辺 沼田先生のおつしやったことは非常に重要だと思います。日本の場合でも、人民の運動のなかでフランス革命が主体の側から注目されたのは、まずは自由民権運動のとき

だと思うのです。ところがその後はいつだろうか、と考えてみると集団的につらじれといふか……。

◇――敗戦直後なぜフランス革命は注目されなかつたのか

沼田 少なくとも段階的でもいいから常に前進しているというイメージがあつて、「そこまで到達した」という感じになるよね。もっとダイナミックな歴史のとらまえ方が大事に、常にそこに新しい課題が提起されて、その課題は過ぎ去つた歴史といつも結びついているという状況があるのですね。

沼田 私自身は「到達点」ということはあまり言わんのですが、なぜ、

というイメージになりはしないか。歴史はそんなものでもないというこ

とをいつておきたかったのです。

いうと、あまりふりかえる必要を感じなかつたのではないかと思うのです。

たとえば当時日本国憲法が制定されたとき、現在と非常に違うように思えるのは、牧野英一さんなどは、日本国憲法は確かにいいけれども、これは世界史的にみるとちょっと古い、古典的な自由主義の時代の憲法だ、ということを盛んに書いているのです。美濃部達吉さんも、必ずしも日本国憲法は新しいものではないと書いています。

その時、美濃部の頭にあつたのは、ワイメール憲法で、日本国憲法はたしかだかワイメール段階であるしワイメール憲法よりもある意味で遅れていました。

ワイメール憲法のほうが生存権の諸規定などは具体的であつて、そういう意味でいうと日本国憲法というのはフランス革命とかアメリカの独立宣言とか、イギリスの名誉革命といふ市民的な人権の延長上にある憲法である。だから現代に要請されている憲法ということからみると、だいぶ不十分ではないかという議論が、法学者のなかでは結構有力だったの

いま改めて人間の尊嚴を

です。おそらく当時の労働組合のなかでも、もちろん課題として「民主化」ということは非常に言われていましたが、実際に念頭にあつたのはロシア革命や社会主義であつて、フランス革命とか近代的な人権の理念は、必ずしも自分たちがめざす理念としてあつたかというと、あの時点ではなかつたのではないかと思います。もちろん、敗戦直後に近代市民革命をふりかえる試みがなかつたわけではなく、大塚史学の流れや、法律学では川島武宜さんや成能通孝さんの問題意識は、明らかに戦後日本社会の課題を近代市民革命と比定して考へていたわけですが、そういう動きは、知識人の一部に限られていましたように思われます。

それが、非常に逆説的なことです。が、後の沼田先生の「人間の尊嚴」論ともかかわるのですが、一九六〇年代の高度成長期に入つてから、改めて、近代的な人権とか、市民的な自由とか、人間の尊嚴とすることが理念として重視されるようになり、それとの関係でフランス革命が改めて注目されるようになる。

ある意味でいうと第二次大戦直後には人権とか自由というものはすでに獲得された、それこそ到達したものが、逆に歴史の展開のなかでフランス革命がもう一回注目されるような時期がくる。

◇日本の戦後状況と意識

沼田 そのとおりだと思います。

今日は、そこまでさかのぼつたらきりがないけれども、そのときの運動を引っぱっていたのは産別会議で、それを指導していたのが端的に言えば共産党でした。そのときの共産党というのは、いわばヒーローですよ。日本にレジスタンスがなかつたことがオロギーとしては社会主義的民主主義を念頭に、あるいは社会主義そのものを考へていたかもしれない。とにかく二・一ゼネストのときに人民にかくニーでどれくらいの効果があったか、というような問題は一応が日本国民の負目ですらあつたわけで、戦時中ともかくも非転向で頑張つた、それが平和運動や戦争をチエックするうえでどれくらいの効果があつたか、というような問題は一応抜きにして、個人として立派であった。そういうかたちで抵抗した人たちが日本にもいたというわけで、その人たちにはヒーローだったのですね。よく話すのだけれど、メーテーの人たちはヒーローだったのですね。帝国主義軍隊が占領しとるのに、そんなことを許すものかと思つてしましました。大統領選挙に出る関係で、マッカーサーはそう露骨にはやれないだろうとは思つていましたが、どこで必ず抑えるに決まつていると考

えていました。それはすでに食糧メーテーのときから分かっているのですね。

●自由よりも生存を

今日は、そこまでさかのぼつたら

そういう状況であった。貧乏のどん底にあつたときに、G H Qに対しても批判をしないかぎりは自由はあつたわけです。しかも日本共産党はそのとき解放軍だと考えた。これは無理ないと思います。そう言うと、あんたは間違つとるとか言うものもいますが、それは弾圧された経験がないから言えるのであって、自分らの力で戦争を終結させ、状況を変えることができたわけではないのですから、解放軍という規定をしたって不思議ではないくらいの空氣だった。ですから、そのなかで自由を言う必要はむしろないくらいで、対抗集団としての日本の支配階級なるものは、自由を抑圧する力を持たなかつたわけです。だから自由ではなくて、むしろ何が大事だったかというと、「食わせろ」です。

では、生存ということがフランス革命に全然なかつたかというと、ロベスピエールだって、人間にいちばん大事なのは生きることだ、そうであるかぎりは、生きることを保障することがいちばん大事だと言つているわけです。

戦争直後の場合、戦争被害者集団が何を考えたかというと、さんざん

の目にあつて、とにかく占領軍によって自由になつた、しかし食えない、まったく食えない、だから食わせろというわけで、このなかに自由が吸収された。

その状況を法律でとらえるとすれば、抑制的なかたちで出てくるといふか、むしろ法はそれを承認するこによつて体制のなかに收めるよりほかにしようがない。ワイマール憲法という先駆があるので、労働法でも頭にあつたのは、生存権的基本権を保障するという段階のワイマール憲法です。あれはドイツが革命前夜までいたところで制定されたわけで、かなり社会法的なものが入つてゐる。

だいたいI L O闘争が起つたのが昭和三〇年代、つまり一九五五年以後です。そのI L Oというものが一つの媒介になつて国際的な関心も出てくるのだけれど、それ以上に財界が国際的な問題を考えるようになるのは、貿易・為替自由化とか経済的にも国際化が始まつた池田内閣からです。それ以前は、日本の労働運動や社会運動一般が新しい国際秩序、国連というものを十分理解し切つていなかつた。ということは、それはど戦前の弾圧が激しくて、今はまだ虚像ではないかという感じが、どこにあつたからではないかという気がします。

然なことではないか。

●国際的関心の低下

それではもう少しあつてG H Qが反動化したところでフランス革命を考えればよかつたではないかと言うかもしれないけれど、このとき日本は国際的な関心がほとんどない。というよりもアメリカを通じてしか外国を見ていなかつたと言えるくらいの状況です。ことに組合運動を考えると、そうです。

だいたいI L O闘争が起つたのが昭和三〇年代、つまり一九五五年以後です。そのI L Oというものが一つの媒介になつて国際的な関心も出てくるのだけれど、それ以上に財界が国際的な問題を考えるようになるのは、貿易・為替自由化とか経済的にも国際化が始まつた池田内閣からです。それ以前は、日本の労働運動や社会運動一般が新しい国際秩序、国連というものを十分理解し切つていなかつた。ということは、それはど戦前の弾圧が激しくて、今はまだ虚像ではないかという感じが、どこにあつたからではないかという気がします。

第一私自身が、憲法を重視するよ

うになつたのはあの段階からなのです。公務員の全面的な争議禁止が、ボッダム政令二〇一号で出る。それが鬱いの武器に憲法を考えざるをえないということで、あの時期から日本国憲法のありがた味がわかつてきました。

それまでは、とにかく立派なものができるけれど、いつたいこれが役に立つか、立たないのか見きわめがつかなかつた。変えようと思えばいつでも変えられる。戦時中は、憲法なんか眼中になかった。授権法みたいなものがドイツにはあつたし、日本は国家総動員法で何でもやれたのですね。

だから、戦争放棄というところまで重臣たちは譲歩することによって、とにかく天皇制だけは残した。そういうものだと思ってながめてきたわけです。ちょっと調子がよすぎるわけです。ちよつと調子がよすぎるわいと思って憲法を見とつたらしくて、だから、戦争直後の支配的な権利意識が、生存権というかたちで集中したことは避け難いし、そのなかにむしろ自由権が吸収された。そのかぎりフランス革命がそれとして自覚されないということも避け難いわけで

近代社会におけるあらゆる権利・憲章、たとえばスターリン憲法にし

調することのほうに積極的な意味があつた。

たって何にしたつて、いちどはブルジョワ的自由というものを通つて出てきているのです。ところが戦後の日本はそこをネグつて実践的な運動は、社会主义的なリーダーシップのもとに引っ張られていつた。そういう勇ましいことを言うほうが、住みよい状況があつた。インテリゲンチヤーのなかには、講演に行くときにわざわざ汚い着物を着ていつたといふものが学者のなかにもおるのだから。(笑)

そういう時代相というのは、その時代に生きていた人でないとわかりにくいかもわからんですね。ほんとかいなと思うようなことが、実際にあつた。

●運動上の実践的要求からたしかに渡辺さんのいまの指摘は正しいと思います。しかし、それなりの理由もあつたことは否定できない。それは無知からくる問題ではなくて、実践的な要求、現実的な要求に対応した運動にとつては、フランス革命にさかのぼることよりも、むしろ生存権的基本権というものを強

は、どうなのでしょうかね。体制を

乗り越えて、この機会に革命までも

つていけというなら、フランス革命なりロシア革命なりを出すことに意味があつたかもしれないけれど、どちらも名前の出た川島武宜さんなどは家族制的な古い日本に対して、新しい市民社会というものを対置して考へていた。この考へ方は、それなりに悪くはないのだけれど、ちょうど法社会学論争に出てくるような論

争で、実践的な場において言われるときには、パッシブにというか、ネガティブな機能をむしろ嘗む感があった。

その点では、労働者権というののかなり特權的な意識に絡まっていたのですね。私が「生産管理論」で、「生産管理はストライキがどうにも

できない、役に立たない、全然交渉力がなくなるというような状況がなかつたら正当性がない」と書いたら、民科の法律部会から批判された。とにかくストライキとはストライキに勝つ権利であるというのが当時の議論で、生産管理は戦術の一つだ、いつでもやれるという考えでした。

そこで、もう一回「到達点」ということで考えてみたいのですが、いま沼田先生がおっしゃったように、フランス革命においては政治的な自由・権利ももちろんそうですし、市民的財産権も当然うたわれますが、同時に、他方ロベスピエールが登場した段階では、特殊の状況下ではあれ、今の言葉で言えば社会保障というのか、生活保障というのか、貧困救済も出ています。さらにルソーからロベスピエールの線につながつて、

張するバブーフが登場しているので

すね。だから、社会主义というのはマルクス、レーニンで私たちを知りはじめたのですが、フランス革命そ

のものから出でてきている。もう少し前からと言つてもいいのですが、本格的にはフランス革命からですね。

労働者の運動も一九世紀になってから自由と生存の両面を求める動きがありますが、フランス革命があつたから政治的権利や自由はもういいかというと、そうではない。ずっと長い間、そしていまだにそうですが、国民の側からみれば、政治的権利・自由というのはいつも闘わなければ獲得し、維持していくしかないものだつた。

◇——段階的に歴史は進むか

藤田 それではいまフランス革命

100年ということが日本で非常に議論になつてゐるか、たとえば法律学者の間で、どうと、そうは言えない。

藤田 それでいまフランス革命

100年ということが日本で非常に議論になつてゐるか、たとえば法律学者の間で、どうと、そうは言えない。

そこで、もう一回「到達点」とい

うことで考えてみたいのですが、いま沼田先生がおっしゃつたように、

フランス革命においては政治的な自由・権利ももちろんそうですし、市民的財産権も当然うたわれますが、

同時に、他方ロベスピエールが登場した段階では、特殊の状況下ではあれ、今の言葉で言えば社会保障とい

うのか、生活保障というのか、貧困救済も出ています。さらにルソーから

ロベスピエールの線につながつて、

ともかくそういうことで、おつしやるとおりだけれども、フランス革命をあのときに持ち出していくこと

権と土地の権利。一方、市民権や自由はむしろブルジョワのほうに行き自由主義として構成される。

沼田 そのとおりです。たとえばアントン・メンガーが生存権ということを言うでしょう。ところがこれが強調する概念だったのです。

藤田 つまり段階的に、ブルジョワ的な権利・自由それから社会主義というふうにはいつてないのですね、歴史は。たとえば社会主義革命後をみても、いまの現存社会主義でいえば、もう一度権利・自由というものを社会主義の政権に対して考えなければならぬという状況になつてゐるわけですから。それらのことが全体として絡まつてくるのが、第二次大戦後でしょうか。民族的自決権が、グローバルに世界的に出てきたり、市民的自由とか権利・社会的生存、社会改革、というのが、ずっと広い層を基盤にして結びついてくる。それがうまく前進してないところもあって、非常に問題になつてゐるのである。しかしそういう点からみれば、到達点というか運動というか、人間

の在りようのあるいは考え方の進み方というのは、それなりに一本筋ではないのですが、いろいろ流れが合流して進んできたとも言える。

沼田 だから、第二次大戦後が世界史的にみれば到達点といえば言える。

ペレストロイカ—社会主義の新しい動き

渡辺 今までにお話に出ていたのですが、ゴルバチョフが出て以来、現存社会主義のなかで改めて市民革命のときに提示されたような理念の再検討を含めて、あるいは議論としては人類的利益と階級的利益というつかまえ方の問題も含めて、新しい動きが起こっているのですが、そのへんについて藤田先生いかがでしょうか。

◇——ペレストロイカとは

藤田 ソ連はペレストロイカと言いますが、ほかの社会主義国もそれわりあい似たような改革をやつてゐるのですね。八〇年代になつてまたとりくんでいる。東ドイツなど

はソ連のとおりにはいきませんよといつて、昔のようにソ連がやつたら、みんななびくというようにはいかないのですが、でも全体として今の社会主義が改革にもう一度乗り出した。

沼田 第二次大戦後は社会主義体制対資本主義体制という体制間対抗が大きなスケールで進むようになつているのですが、それと同時に第二次大戦後すぐではないけれども、社会主義の歴史としては、社会主義の体制改革という時代になつたと思うのです。その実現までにずいぶんかかりました。一九五〇年代、いや本当は四年後以後にやつてもよかつたようにも思うのですが、なかなかそうもないかなくて、実際の可能性は五〇年代ないし六〇年代に出てきて、すぐに進みませんから、八〇年代になつてかなりそろつてきたということだと思います。

ただ、これは資本主義世界と絡み合つてゐるなかで行なうので、社会主義が隔離された実験室のなかでやるようなわけにはいきませんからね。

沼田 若い人たちはどう見ているのですか。スターリン時代を知らないわけでしょう。かなりいろいろな見方があるのでないですか。私は

社会主義体制のなかでの新しい社会主義的な改革だと思っていて、基調としては普遍性を持ったものがイデオロギーとして出てくることは否定できないと思う。

ただ、それは「新しい思考」が考

えるようなものであるかどうか。フルシチョフがやりかかってみたけれども、フルシチョフ流ではいかなかつた。あの時の諸条件のなかでは、できなかつたのでしょうか。そのへんはどうみていますか。

藤田 結論的には、今の社会主義国の改革、ペレストロイカが成功したらすばらしい社会主義にいつぶんになるかというとそろは言えない。まだまだ苦労の多い道のなかの二つのタイプをいま模索している、というぐらいに見ているのです。

どうして二つのタイプをやらなければいけないかという問題ですが、スターリン時代をどう評価するかと、いうことになると思います。あえてますと二〇世紀前半というか、そういうものと二〇世紀後半との違いといふ問題もあると思います。

沼田 前半と後半の違いみたいな

藤田 いや、二〇世紀前半のいわゆるロシア革命時代、「革命と戦争の時代」というふうにかつてわれわれは言ったわけですが……。

沼田 第二次大戦後を含めて考へるわけですか？

藤田 そうですね。第二次大戦前後の経験から、その後經濟の構造も変わってきますし、そのところでもう一つ新しい型をつくらざるをえ
もつと卑近なところからいえば、非常に經濟に困つていて、なんとかしなければならないのですが、それだけではなくて、社會主義というものの在りようが根本的に考え直されようとしている。そこは大いに注目すべき改革だと思つています。ただ、ちょっとバックしているように見え
る面もあるのですが、それもバックなのかどうか、理論的にまだ結論をだしてないのです。たとえば個人營業とか、人間の物的利息に訴えて社會をつくりあげていくというようなところが原論的はどうなのか。そこまでは詰められてないので、私自身はフィードバックというふうに、差し当たりは整理しているのです。

いま改めて人間の尊嚴を

藤田 いや、二〇世紀前半のいわゆるロシア革命時代、「革命と戦争の時代」というふうにかつてわれわれは言ったわけですが……。

沼田 第二次大戦後を含めて考へるわけですか？

藤田 そうですね。第二次大戦前後の経験から、その後經濟の構造も変わってきますし、そのところでもう一つ新しい型をつくらざるをえ
もつと卑近なところからいえば、非常に經濟に困つていて、なんとかしなければならないのですが、それだけではなくて、社會主義というものの在りようが根本的に考え直されようとしている。そこは大いに注目すべき改革だと思つています。ただ、ちょっとバックしているように見え
る面もあるのですが、それもバックなのかどうか、理論的にまだ結論をだしてないのです。たとえば個人營業とか、人間の物的利息に訴えて社會をつくりあげていくというようなところが原論的はどうなのか。そこまでは詰められてないので、私自身はフィードバックというふうに、差し当たりは整理しているのです。

民主主義の問題では、一党制というものを確保しながらの改革という問題がある。

沼田 やはり一党制は確保しなければならんという考え方。

藤田 そうですね。党と国家のあり方、党と国民の関係のあり方とか、それはいろいろ考え直していますが、一党制というものがしかるべきシステムであるという考えは、ソ連もうです、中国もユーゴスラビアも変えていない。

沼田 世代も変わるしね。

藤田 そうです。世代が変わると
いうことはありますね。

沼田 この問題はたいへん難しい。政党、一党制の問題というのはそれなりに問題もあるけれど、このへんにしておいて、とにかく新しい社会主義の波は起こりつつあるというふうに見れると思うし、非常に刮目すべき現象だと思います。

もちろん一九一七年のソビエト革命だって、世界的に言つて大きなインパクトを与えたけれど、今度はまた別のスタイルで非常に大きなインパクトを与えつづることを、重視していくかなければいかんだろうと思います。

◇——国連の原理とその影響

沼田 先ほどちょっと二〇世紀の前半と後半ということが出ましたが、ともかく第二次大戦が終わって世界は、部分的な戦争はいくらもあるけれども、全世界を巻き込むような戦争、先進国相互間の戦争は、いまのところ避けられていて、そのなかで国連が持つイデオロギーというか、国連が抱つている思想というか、その影響が二〇世紀前半と後半を分けるに足る大きな意味を持つ。

国際連盟のときは、まだ脱退する國もあつたし、ブルジョワ連中による社会主義の包囲だと初めソ連は考えたようだし、人民戦線の前後にはむしろ国際連盟に入つたほうがいいという考え方があつたり、いろいろあつたけれども、国際連盟と国際連合の時代の落差も、やはりある。

国際連合の時代は、なんといって命だって、世界的に言つて大きなインパクトを与えたけれど、今度はまた社会正義こそが平和の基礎であると憲章の前文で言つていますが、もつと広い意味で人間の尊嚴、その一つ

のあらわれとして平等原理が具体的にあらわる部面に出てきているのは国際連合が始めてです。国家平等には例外があつて、安全保障理事会があるけれども、建前としては国家平等、それが基本となつて民族平等等、人種平等という平等原理が非常に強く出てきていて、そしてそれが人間の尊嚴を踏まえて出てきているといふところが、人類の自覚の到達したうところが、人種の自覚の到達した線だと思うのです。そこが二〇世紀の前半と後半の違うところだと思ひます。

藤田 グローバルに言えば、二〇世紀の後半しばらくの間は、たとえば日本とフランス革命との関係は先ほど話されたとおりだと思うのですが、一九四九年の中国革命のインパクトはかなり日本にはあつたのではないか。
沼田 あつたと思います。日本だけではなくアメリカにもあつた。

藤田 ええ、国際的にそうですがも基本に平和と人間の尊嚴の理念とが結合されて出てきている。それは戰前にはなかつた。ただ、I.L.O.はびっくりしたのではないですか。その時分、日本はまだ國家としての武裝力をほとんど持たないし、経済力もまた貧困だつた。だからむしろア

メリカがびっくりして日本を自分らの陣営に本気に取り込む契機になつたのは、中国革命だと思うのです。

◇——人民民主主義をなぜ

負けなかつたのか

藤田 あのころ国家論というか、法律論を含めてどういう議論があつたのかとふりかえつてみると、人民民主主義論が非常にありました。それにはヨーロッパの影響ももちろんあつたのですが、現実的には中国革命が念頭にあつたと思うのです。

沼田 東欧諸国はよくわからなかつたんだよ。(笑) 私にしても『法と國家の死滅』を書いたときには、ソビエトを頭において、人民民主主義国家は伏せたのです。これは、各國多様でよくわからないし、それで追い掛ける余裕はとてもない。レッドページの最中に書いたから。

藤田 そういう事情もあるかもしれませんが、私は、第二次大戦後、新民主主義とか人民民主主義とかいろいろ言つてましたが、あのコースを貫けなかつたものかどうかと思つています。結局、負けなかつたのですが、そこがかなり大きな問題だと

思います。

渡辺 社会主義の側でということですか。

藤田 社会主義の側で負けなかつた原因については、アメリカの世界戦略とももちろん絡んでいろいろあるわけですが、負けなかつた結果かなり回り路をせざるをえなかつたと思います。

沼田 しかし、それには個々の政策も適切でなかつたことも原因としてあると思うのです。たとえば毛沢東のやつたいろいろなボリシーが、みんなよかつたかとなると、はなはだ疑問でしよう。

渡辺 ただ、やはり今日の時点にならないと、現在起こっているような政治的な民主主義といいますか、そこを基点にした改革の動きといふのは生まれようがなかつたのではないか。社会主義の生産力という問題にかかるのかどうかわかりませんけれど、それにはある時間が必要だった。

藤田 だから、あの時期に新民主主義と人民民主主義がもう少し順調に成長すればよかつたといつても、実際になかなか成長しにくい要因があつて、ある意味では今になつてそういう

う条件がようやく成熟してきたといふところもあるのではないかと思います。

◇——成熟という言葉をどう簡単

に使わないほうがいい。成熟したと

見るか、変動と見るか。常に前に向いて行つてゐるのが成熟しているというのか。成熟は消滅の前提か。成熟概念そのもの、とらまえ方そのものを歴史の過程でながめるときに、「到達点」と同じような感じで見て、そこから新しくもう一つへん出発するとみるか。

たとえば、日本の資本主義が現在

成熟期にあると、エコノミストのな

かには見ている人がいる。しかしそ

の見方にも二通りあつて、まだ伸び

ない。つまり実感として持ちえない

といふのが、大きな理由だと言われています。それはわかりますが、やは

り……。

普通には、今の社会主義国リードーは資本主義国階級闘争なり、

そういうものについてほとんど知ら

ない。つまり実感として持ちえない

といふのが、大きな理由だと言われています。それはわかりますが、やは

り……。

藤田 この機会に沼田先生にうかがいたいのですが、いまいろいろ

「新しい思考」について批判があり

ますね。ソ連問題プロバーにやつて

いる私からすると、あのような内容

のものが、ああいうかたちで、なぜ

出でてくるのか、というふうに思わざるをえないのです。

◇——なぜ「新しい思考」か

藤田 この機会に沼田先生にうか

がいたいのですが、いまいろいろ

「新しい思考」について批判があり

ますね。ソ連問題プロバーにやつて

いる私からすると、あのような内容

のものが、ああいうかたちで、なぜ

出でてくるのか、というふうに思わざるをえないのです。

していくということを意味するのです。

沼田 私は、それはわかりますと使つておられるから。

藤田 先生はイデオロギー操作だと考えておられるから。

沼田 そんなことは百も承知して

いると思つたから。

藤田 私は、今の時代がそれなりに新しい課題を国際的に抱えているのだろうと思っているのです。そう

いう新しい課題と切り結んでいると
きに、成功もあり誤りもあるので、
全然切り結ばないものなら、あまり
意味がない。切り結んでいるので、
どういう課題に切り結んでいるかと
いうのを、まず考えなければならな
いと思うのです。

それから切り結ぶときの切り結び
方についていえば、それぞれの人間
が生い立ってきた体験とか、それに
よつてつくりあげられる思想とか、
そういうものがありまして、二重の
意味でソ連のアプローチの特徴とい
うのは、三〇年代以後あると思うの
です。

一つは、自分の経験がいつも普遍
的でなければならないということです。
たとえば階級闘争といいますと、
ソ連が経験してきた「階級闘争」の
形態を階級闘争として普遍化するの
で、その形態、たとえば核軍事対決
をやめると階級闘争は二義的でいい
ことになる。

もう一つは、これは発想の問題で
すが、自分の国がいま何を必要とす
るかといった場合、自分の国の必要
性は常に世界の進歩的人間の支持を
受けるはずだ、という思考があります。

沼田 共産党は低落している。
藤田 それで、ここはひとつ話し
合い路線、協調路線でもつていく時
期だ、という発想ではないかと思いま
す。

他方、労働運動はどうなつている
かというと、いろいろヨーロッパの
情報を集めてみると、労働運動はそ
れにまさに依拠していいというふう
にはなつていません……。

——新しい発想でとりくもうということに
なつて、その結果いろいろ考え、ヨ
ーロッパのイタリアなどとも話をし
てみると、イタリアもだいたい同じ
だと。(笑)

藤田 その発想は私も支持しませ
ん。それはやはり先進社会主義国家
のいわゆる奢りであると思う。

藤田 それがどうしてもあります
てね。いま当面しているのは人類的
課題というか、世界の全体としての
人類の進み方において、いろいろ新
しい問題が出ている。核はもちろん
ですが、それにどうとりくむかとい
うのは、だれしもが当面している問
題ですから、それについてソ連も新
しい発想でとりくもうということに

だ。私がイデオロギー操作だと言つ
たのは、そのイデオロギーが真理で
ないかどうかということで言つたの
です。

いまの説明は、なぜソ連がああい
うかたちで問題を打ち出してくる必
要があつたか、ああいうイデオロギ
ーを出す必要があつたか、という政
治的諸条件と経済的条件というもの
を踏まえての意見だらうと思います。

◇——新しい国際法の真の担い手として

沼田 私は『民主主義法学と学者
像』(法律文化社)を書いたときに、
序文のなかで、「はたして核戦争を
回避して社会主義社会を実現できる
だろうか」と書いたのです。そして、
確実に言えることは民主主義が不可
欠だということである、というので
民主主義法学を書いた。

だいぶ前から私も、人類的視点を

どう考えるか、そのなかでの階級闘
争をどう考えるかということに関心

は少しありません。

それを協調路線に使うとき、たと
えばアメリカとの話し合いを中心にお
きます、ヨーロッパ諸国には話し
合いでだいたい片づけにいきます、
日本の財界とも話をするというのは、
大いに賛成で、やってもらう、しか
し、そちらの面だけ出てくるものだ

そういうことを書いたのは、ソ連
が国連にコミットをもつとして
いる状況だったから、早く納めろと
書いたのだけれど——、国連を自分
の立脚点にしていく、国際法律家協
会はそれを展望していくことによつ
て、各国における人権闘争をずっと
国連の普遍的原理によつてバックア
ップしていくという考えが念頭にあ
つたからです。これは諸国における
階級闘争です。

こういうスタイルの運動は、国連
を通して、そのうえに立脚して行な
つてゐるかぎりでは、古いスタイル
ではない。そういうものとしてはグ
ローバルなイデーを出すということ
は、十分にある。「新しい思考」は
まさにそれでなければならないから、私
は考えているのです。「新しい思考」
というのは、そう持つていくかぎり
は少しも不思議ではない。

沼田 そのためのイデオロギー操
作でしよう。そのイデオロギー操作
がうまいか、うまくないかは別問題
です。

から問題になる。そちらの面を一般化して、それが「新しい思考」であつて、階級闘争などはむしろ後回しだというふうななかで持っていくから、批判も受けるのは当然だし、それでは真に「新しい思考」ではないと私は思う。

本当に「新しい思考」というのは、むしろ自らが国連憲章から展開されている新しい国際法の真の担い手に

なることによって、国連秩序である平和と人権の秩序を促進する方向に考え方を変える。この普遍的な原理の担い手はまさに階級運動なのです。

こういう構造を使わなければいかん。

その点、ゴルバチョフは少し政治的なものと思想的なものとのつかまえ方が十分でない、というのが私の見方です。それをソ連学者が指摘してもよさそうだと思いますが、私の見た範囲ではありません。

「新しい思考」は階級闘争と対立するみたいに評価しているけれども、そうではなくて、さきほど述べたようにしなければ「新しい思考」にならないのだというようにとらえる。しかし、各国とのいろいろな協調路線が、前述の基本点を踏まえて出てくるかぎりにおいては、いつこうか

まわない。

藤田 ベレストロイカが、国内でもいろいろ困難を抱えており、われわれが外から期待しているようには必ずしも進んでないというのは、論戦のなかでできたえるという構造がまだ十分できていない点にもあり、いま沼田先生がおっしゃったようなことを考えている人がいるはずなのです。

沼田 わかつてはいるか、わかつてないかは別問題。わかつてはいない

改めて問われる「人間の尊厳」

渡辺 いま「全人類的な利益」というのが出されていることの背景に関連して、たいへん興味深いお話をうかがいました。さて、今まで「フランス革命二百年」、そして片や「ペレストロイカ」にぶれつつ、世界史の現段階をふりかえる貴重なお話をうかがってまいりましたが、話をうかがってまいりましたが、話

日本ではこれまでのところ、日本の課題という方へ移していきました。

だらうと思うけれど、わかつていても、ここまで説明をすることが国際政治を操っていく場合に、敵側に見透かされてまずいというか、結局ねらいはここにあるか、と見られてしまふのを用心して、むしろ階級闘争を抑制するのだというイデオロギー操作として出しているのか。こんなに好意的な解釈はないですよ。（笑）

藤田 そこまで高度にソフィストケートされたものではないと思いますよ。

「人間の尊厳」論提起のプロセス

ことが必要であるという先生のご判断があつたと思います。そこで、まず先生のほうから「人間の尊厳」論を提起されるに至つた経緯のようなものをお顧みに、と申しますか、お話しいただければと考えます。

沼田 だいたい私自身だって人間の尊嚴論を活字にしたのは一九七二年発行の『社会保障の権利と思想』（労働旬報社）という本で、それは、総評が社会保障学校をつくるための第一回の会合のときに頼まれて話した総論をもとに、私と小川政亮君と松尾均君とで作ったものです。そこで初めて「人間の尊厳」という考え方を出し、今日先ほど述べたような観点にまで到達したわけです。が、これは自分における到達だから、到達点と言つてもいいだろうし、これから衰滅するつもりではないのだけれど、初めはそんなことを考えて出たわけではないのです。

沼田先生が「人間の尊厳」論を前面に出されてきた背景には、歴史的、階級的な主体が普遍的な理念を掲げて運動するといいますか、普遍的な理念を掲げるべきである、そうする

●三池炭鉱爆発事故を契機に
日本の課題を照射するには、いろ

爆発事故が契機です。あれは炭塵爆発です。ちょっと火が出たら爆発するような炭塵のなかで、人間が働くされている。そうなったのには三井三池の大闘争で負けたことが大きな要因となつていて、あれから締め上げられていくわけです。初めから階級闘争そのものですね。

組合の抵抗がなくなるとここまでいじめ抜かれるのか、というやりきりして、これがいろんな意味で多少ない感じになりました。私はめつたにそんな気持ちにならないのだけれど、あの時ばかりはやりきれない感じになって、学者はいつもカンパを呼び掛けられているけれども、こちからカンパしようじゃないかと学者に声をかけて野村平彌さん、有泉亭さん、みんな賛成してくれて、わざかながら炭労に持つていったことがあります。

そういうことがあって、そのうちに朝日訴訟とかいろいろ起つてくる。そつちのほうから入っていくのです。

そのときに、自由と民主主義とか、平和と民主主義とかいうのは少しつたびれた概念になつてきたというふうに受け取ったわけです。潜在的にはそれよりもう少し前に、私はドイ

ツに留学していく、ぶらぶら遊んでばかりいて、ミュージアムばかり見ていたのだけれど、そのときに考えたことは、日本の労働組合運動が社会保障について少し鈍感すぎるということでした。日本に帰つたら社会保障にとりくむようにはたらきかけなければいかんと思って、だいぶ提灯を持つたり、太鼓をたたいたりして、これがいろんな意味で多少作用するのですが、そんなことが潜在的にあつた。

それで民主主義と人権ということをどういう統一的な概念として構築するかということを考えていたのです。当時はまだ国際人権規約は読んでいなかつたのですが、世界人権宣言、国連憲章も国連ができるとき以来読んでないので、少し念入りに読んでみたりして、ヒューマンディグニティという概念に到達した。

このヒューマンディグニティといふ概念自身はわりあい古いのです。キリスト教にもあり、アウグスチヌなどは神の恩寵を受けた人間が尊厳を持つんだという考え方を出して

を描いているわけですから、人間の尊嚴そのものはそう珍しくない。ところが第二次大戦におけるアシズムでいっぺん人間が根底的に否定されたでしょう、社会的人権も、市民的人権も。いちばん極端なのは、なんといってもナチスのユダヤ人虐殺でしょうね。あれぐらいひどいことが、二〇世紀のそれこそ中葉に行なわれているわけですからね。

そういう暗いイメージをどう打開するか。そのなかから生まれ、自覚された理念といつたら、平和というものを人間の尊嚴と結びつけた理念であり、それは新しい段階であるというようなこともなんとなく考えていたのです。

●あえて「尊嚴」という言葉を読んでみたりして、ヒューマンディグニティという概念に到達した。

日本には向かない。なぜかというと、尊嚴という言葉には、だいたい国体の尊嚴とか、天皇の尊嚴とか、皇室の尊嚴とかいうイメージがまとわりついてる。私は戦前派だから。

ビュルデ、価値ですね。ドイツの基本法はいまだにビュルデ・デア・メンシェンでしょう。だからビュルデ、価値という言葉ならわかりいい

を描いているわけですから、人間の尊嚴そのものはそう珍しくない。

ところが第二次大戦におけるアシズムでいっぺん人間が根底的に否定されたでしょう、社会的人権も、市民的人権も。いちばん極端なのは、なんといってもナチスのユダヤ人虐殺でしょうね。あれぐらいひどいことが、二〇世紀のそれこそ中葉に行なわれているわけですからね。

そういう暗いイメージをどう打開するか。そのなかから生まれ、自覚された理念といつたら、平和というものを人間の尊嚴と結びつけた理念であり、それは新しい段階であるというようなこともなんとなく考えていたのです。

●あえて「尊嚴」という言葉を

●従属労働論の見直し

戦後私がなぜ従属労働論を強調したのかというと、労働者の持つ権利性というものをどこに根拠づけるかという課題にこたえるためです。一つの重要な根拠として、憲法に書いたあるということもあります。ところが「生産管理論」は憲法以前に出でてくるのです。戦後改革の過程でち

のだけれど、「尊嚴」という言葉は本当に思い出が悪い。天皇制と絡んでいるからでしょう。

それにもかかわらず、あえていつべん少し逆説的なかたちで出すといふ。「尊嚴」を対置する。人間というのはヒューマンビーリングなのです。だから、ガットウングスヴェーゼンとしての人間というようなことになるのかな、『経済学哲学草稿』風に言えば。もつともそのときはまだ『経哲草稿』に思い及んでいたわけではない。

ところが、そのうちに社会保障を統一的にどう理解するかといううことと、労働法自身の問題として従属労働論の見直しが必要となってきた。

よつと出でているのだけれど、労働者は権を正当づけることに戦前の人は非常に苦労して、そこで生存権思想を持ち込んだりするわけですが、戦後は労働法の次元ではいつぶんに片づいてしまうのです。法律が早くできてしまうから。ところが、その根拠づけの思想は、それこそワーマール憲法、ワーマールド・ワーグ・労働法学をまねしたという感じでした。ところが、戦後日本はワーマール期とは下部構造が大きく変わっているわけです。

さらにもう一つは、支配的思想が変わっている。戦争直後は従属労働という概念がぴったりしたわけです。労働者自身にも、そのときの運動においても。すごい貧困の状態にあり、戦前のイメージも強く残っているのだから、従属労働というとらえ方は当たり前だったのです。ところが高度成長のなかで平等思想が現実のものになっていく。

従属労働論というのは、差別、不平等を前提としている。私の労働法の著作を見てもわかるように、初めはその不平等を直視するところから労働法が出ている。つまり従属労働を直視したところから、市民法の変

質したものとしての労働法が出てくる。だから争議権は正当性を持つのだ、団結は自由であつたにしても、争議を押さえた法律が悪法であるという批判をするためには、積極的な正当性を出す。そういうことのためには、労働者の階級性、階級的従属性を踏まえた従属論に立たなければいけんということだつた。

ところがある時期から、それだけではどうもいかん。むしろ平等原理を踏まえながら、しかも正当性をしつかり打ち出す必要があると、いわゆる高度成長のなかで考へるようになつたのです。しかし、どうも出でこない。私自身もどうするかと思つてゐるうちに、労働者権の正当性は従属労働論を踏まえなくとも出てくるといふことに思ひいたつた。それは何かというと、国連憲章です。人間の尊嚴から起こしてみると、なぜそういうことが、人間の尊嚴論をうちだした私自身における初期の思考過程でしようかね。

●社会保障原理の確立
もう一つは、社会保障のごく一般的な原理をどう考へるかということが一つの難しい問題で、それにこた

えるものとして人間の尊嚴を提示した。今までの社会事業法などの考え方でいくと、言葉は悪いですが労働市場からはみ出された連中の掃き溜め対策的なものだつた。大河内一男さんの社会政策論に出てくる段階は、まさにそうです。だけど、もはやそういうことは言えないでしょう。それだけ思想が変わってきました。

障害者だから当然差別されるなんてことを考えたら、とんでもないことになつてくる。

それは高度成長と、平等思想の争い、部落解放同盟などの運動が、かなり大きな影響を持つたと思いますが、それはむしろ私が考えた後ぐらになつてからです。

それから公害問題が出てくるのです。公害も人をばかにした話ですね。それがいやなことに、労働組合が公害を出した企業でちつとも闇はない。公害発生源にいるにもかかわらず、ストライキも何もやらない。そんな汚い仕事はやらないといつて、ストライキをやればいいのですが、やら

ない。それで労働組合にだんだんとあいそをつかすのです。そしてむしろ市民運動にある程度積極的な意味を見つけていこうかと、ずっと考え

てコミットしていくのですが、だんだんと市民運動が広がっていく。

●国際人権規約の批准

それから国際人権規約が一九七九年に批准されますね。人権規約の批准が非常に大事だということは、私は早くから感じていたけれど、まだ運動になつてない。批准されたとしても、何も法律は変わらないでしょう。そこがいかに婦人差別撤廃条約と違うかということです。運動がなかつたら、全然国内化されない。

その段階から徐々に、人間の尊厳の理念は社会主義をも批判する原理たりうる、ということを書いた。また、同じころスターリニズム批判を、いま廃刊になつてしまつた『現代と思想』三二号に求められて書いたりした。社会主義におけるヒューマニズムの欠落というようなことを、スターリニズムにかかわって、これを批判する普遍的原理として第二次大戦を経て人類が自覚した原理としての「人間の尊嚴」を持ち出すことがいのではないか、と考えたわけです。

その段階だとかなり国際的なものが頭に入つて、なんとか新しい民主主義の基礎をつくらなければいけない

いとつていたところに、人権規約を読むと、世界の人権思想そのものは発展してきているのですね。世界人権宣言にはそこまで出ていないけれども、国際人権規約にはその前文に確かに人間の尊嚴に由来する権利も書いてあります。いわば人権思想が国際的に整理されて、より高い次元に出ていている。いままでは基本的人権とか、いろいろなものを並列的に出していて、それは国連憲章においてもそうだし、世界人権宣言でもそうです。それが人権規約の段階では、前文でそういうふうに体系化して出でてくる。

その次に、私自身についていうと大学のなかでいかに教育をやるべきかということで、人間の尊嚴の理念がいちばん理想的に実現されなければならないのは大学だ、ということを強調し、同時に自由に強くなれということをやかましく言つた。

そのときには、地域の運動は地域エゴイズムが働いてきていて、人間の尊嚴は、これに対する批判の原理でもありうる、というような感じになつてきていたわけです。

その後、国法協へ入るわけですが、

いとつていたところに、人権規約を読むと、世界の人権思想そのものは発展してきているのですね。世界人権宣言にはそこまで出ていないけれども、国際人権規約にはその前文に確かに人間の尊嚴に由来する権利も書いてあります。いわば人権思想が国際的に整理されて、より高い次元に出ていている。いままでは基本的人権とか、いろいろなものを並列的に出していて、それは国連憲章においてもそうだし、世界人権宣言でもそうです。それが人権規約の段階では、前文でそういうふうに体系化して出でてくる。

そこで国法協へ入るについて、どういう線で行くかということを考え、民族自決権はもちろんその前提で、みずから運命をみずから決める権利が民族としてあるという、とにかく人権思想になるわけですが、そういうことでいつぶんに拡張する。広い視野でとらえざるをえなくなるわけです。

● イデオロギー的機能の自覚

それからは先ほど述べたようなことで、ソビエトについても、ペレストロイカがわりあい私の考へていて、ソビエトに近いところにくるものだから、大いに賛成しているわけです。ただ、全人類の法則性とかいうことを言い出すものだから、これはちょっと問題です。

人間の尊嚴というのは以上のようないままでのところはたどつてきているのですが、人間の尊嚴というものは法則性をそこから導き出すようなものではない。もともと法則性といふものは、理念とかゾルレンとかいうような世界のなかで出てくるものではない。存在論的決定を受けるのは当然のことなのです、法則といふ問題は。

人間の尊嚴はあくまでも理念であり、理念ということは突き放して考えれば、イデオロギーということです。はじめから私はイデオロギーだと思って考へてきている。理念として打ち立てていくこと、理念として強調することのイデオロギー的機能

を自覚したうえで抱えるわけです。

どういうイデオロギーが実践的に必要であるか、ということが前提に

あるわけで、日本の民主的な国民社会を維持するうえに、いかなるイデオロギーが必要であるかと。しかし、

そのイデオロギーのうちだし方は、イデオロギーとしてうちだしたって意味はない。イデオロギーは常にイデーのかたちでうちだないと意味はない。だからイデーとしてうちだしてきています。

人間の尊嚴はその本来の要請として、かくあるべしということを強調するのであって、かくあるべしということは、具体的諸条件のなかでかくあるべしと言わなければ、一つの空論になるから、そのかぎりにおいて現実在の法則性を展望したなかで、人間の尊嚴を強調することの意味を見いだそう、ということなのです。

人間の尊嚴を強調することの意味を現実在の法則性を展望したなかで、人間の尊嚴を強調することの意味を見いだそう、ということなのです。

「人間の尊嚴」の理念と成立の構造

渡辺 今度改めて「人間の尊嚴」論を歴史的に読み直してみたのですが、非常に興味深かつたことがいくつかあります。

◇——近代的な人権と生存権の合体

いま二つの法則性、つまり階級闘争も法則的だし、全人類的な法則性もあるのだというような言い方が出ているが、あの出し方自身が史的唯物論なり唯物史観なりで考えられる意味での法則性という概念ではなかろうと思う。私はそういうことを承

いると思われます。その一つは先ほど議論されたような近代市民革命期にうちだされた近代的な、あるいは自由人権的なといいますか、そういう理念であつて、これは「人間」とか、別のところで言われる「個人の尊嚴」といったときの「個人」とか、「尊嚴」というところにかかる近代的な人権の理念です。もう一つは、そういうう理念を掲げて形成された近代市民社会が、実際には労働者階級の搾取に基づいてなされていて、その搾取されている労働者階級が、自己の生存のためにということで掲げたコンフリクトの権利としての生存権念です。この二つの内容を合体したものとして、人間の尊嚴論が成立している。構造的にはそういうふうになつてていると思うのです。

ところで、その二つがなぜ合体するかという点が注目されるのですが、歴史的には違った脈絡で出てきた二つのカテゴリーが合体する条件として、沼田先生が強調されているのは、第二次大戦後の歴史的条件ということです。では第二次大戦後になぜこのような内容が合体するかというと、一つはファシズムと第二次世界大戦の経験があつて、これが改めて近代的な人権をとらえ直させる契機となる。

もう一つは、第二次大戦後の、広く言えば資本主義諸国家の国家独占「福祉国家」化といいますか、あるいは「福

祉国家」化といいますか、国家の経済的なものへの介入の結果としての生産力の一定の上昇が、生存権という概念そのものを、比較的に物質的な、あるいは最低限の生存確保というような内容の概念から、もう少し内容豊かな、もう少し広く権利内容を膨らませるようなものとして存立させる条件を形成したということです。

つまり、一方で近代的な人権のとらえ返しの必要が生まれ、他方で生存権概念がワイメアード時代に提出されたような優れて物質的な人間の生存というところにかかわっていたのが、もう少し広く、たんに物質的な最低限の生活を保障するだけでなく、より人間らしい豊富な内容のもとになる……。

沼田 A規約に見えるような、渡辺 そうです。国際人権規約の二つの内容が合体するかというと、一つはファシズムと第二次世界大戦の経験があつて、これが改めて近代に成立した条件だと思うのです。

沼田 人間の尊嚴という理念が、人間に提出される、神の依頼ではなくて。

◇——「尊嚴論」成立の歴史的条件 渡辺 そういう構造だと思うのですが。したがつて第二次大戦後というのが非常に重要な歴史的な画期であると、先生は強調されているわけですが、実は、それに関連して、私が、人間の尊嚴論に興味をもつた、第二の点があります。

それは、人間の尊嚴論を沼田先生が形成されたのが、先ほどの話にもあつたように一九六〇年代だという点にかかわっています。つまり歴史的な階級主体である労働者階級、あるいは「勤労大衆」が人間の尊嚴という理念を掲げるべきである、そういう歴史的な条件は第二次大戦後に成立したと言われながら、しかし、実際に、沼田先生自身がその概念を形成されるのは、一九六〇年代であるのは、なぜかという問題です。

沼田 生産力の一定の発展があることで、それが国家独占資本主義の財政の投下先を、さまざまなものとなくして社会保障的なところにある程度向けるをえないようになる。それが第一次大戦後に、福祉国家という理念

「人間の尊嚴」という理念が歴史的に成立した条件だと思うのです。

沼田 人間の尊嚴理念が歴史的に求められるのが第二次大戦後であるということと、実際に、日本で

識が出てくる。それは戦争直後では出てこない。

渡辺 「人間の尊嚴」理念が歴史的に求められるのが第二次大戦後であるということと、実際に、日本で

を、資本主義国家の支配的なイデオロギーとして提出されることとなつた。

ところが日本の場合には、この概念、理念が支配階級から出てくるのがようやく六〇年代なのです。ではなぜ日本では遅れたのか、といふと、それは現代国家が「福祉国家」理念を掲げざるをえなくなる要因として

の労働者階級の運動の弱さということに求められる。そういう社会運動の力がようやく六〇年代に「福祉国家」論を登場させることになる。先生も、そういうことをエコノミストの六四年六月号の論文「国民を偽る福祉国家論」で指摘されています。沼田先生が人間の尊厳という理念をうちだされるのも、支配の側の「福祉国家」論にちょうど対応していると思われます。

沼田 体制としては、大内兵衛先生をキャップにして社会保障審議会が早い時期につくられるのです。渡辺 一九五一年に答申が出ますね。

沼田 出発はもつと早く占領中です。だいたい社会保障、ソーシャルセキュリティという概念は、日本には知られていなかつた。これは戦争

中にILOがカナダに移つていて、そこでニユーディーラーたちと結びついて出てきた。ウェルフェアステートという言葉は、大戦前にヒトラーがドイツはウォーフェアステートだといったのに対し、イギリスがわれわれはウェルフェアステートだ

という語呂合わせをやりながら、批判しているのですね。

つまり、ウェルフェアステートという言葉は、第二次大戦後というよりもファシズムとの、軍事的なものに対する、バターか大砲かというプロセスのなかで芽生えてきていると見てよかろうと思います。それがある種のポリシーとしてどこかの政府がそれを強調する時期というのは、国によつても違うわけで、イギリスなどは早いわけです。

日本は、児童福祉法にしても、生活保護法にしても、わりあい早いです。

◇――福祉国家理念と人間の尊厳論

渡辺 だから、あの段階で国家の側は福祉国家の理念で、それにいわば対抗する人民的な主体の側はちょうど人間の尊厳論を出された。

沼田 そうです。あの段階はまさにそうだった。

だから、これは出てくるべくして出てくるので、あの時はむしろわれわれは福祉国家批判をやつた。なぜ成されてくるといえそうですね。

沼田 そこが財界の側と市民の側の違いでしょう。財界の側は福祉をやつたかというと、その階級性を露呈させたわけですね。彼らの言う福祉国家は、いかに階級的に奉仕するものか。そんなにありがたいものではないぞ、限界性があるといふことを、あの段階では強調する必要があつた。

私がやつたのは、思想としての社會福祉、あの段階で出されているもの階級性の批判です。だけど今も、社会福祉国家になれと特別言つてゐるわけではない。福祉国家を理念として打ち出すことの今日的な意味と

いうのは、こちら側から、人間の尊嚴の理念と結びつけていくことにおいてです。

渡辺 ただ、池田が福祉国家を出してきたのも、やはり安保闘争といふ苦い経験をして、それまでのやり方ではなかなかうまく行かないといふ判断があつたからだと思いますが。

沼田 それは少し労働運動を評価しすぎる傾向がある。私もその役割は基本的に否定しませんよ。私もそう言つてきているのですから。だけど、私が今まで強調してきているものなかには、内心そうでないものもあつても、いまこれが必要だからというので、言つてきたこともまず

いま改めて人間の尊厳を

いぶんあります。

春闘だつて財界主導ですよ。あれは財界が必要だつたからこそ成りたつたのです。社会福祉だつて何だつて、国際的にも国内の内需拡大のためにも必要だつたわけでしよう。自動車、鉄、石油化学というのがバーッともうかるためには、公共投資をどんどんやらなければいかん。そのためには金が要る。金をやるのに社会福祉で集める。

だから、春闘で勇ましく力でとつた、力でとつたと言つているけれども、合理化反対のはうは全然だめだつたでしよう。あのとき、私たちは戦闘的トレードユニオニズムをうんと強調しましたが、それはいま、これを言わなければだめだということを言つたのです。労働組合がそろそろだらしなくなりかかっていたですから。そこで権利闘争ということを強調した。それも、たんに職場において労働基準法を守れということだけを権利闘争だと考えていたのでは困るから、『権利闘争の課題』（労働旬報社）で、権利闘争は思想的な運動だということを強調したのです。

この年になればもう本音で言つたつていいでしようが、その段階でど

う絶望しないためにやつてきたかと

いうことですね。そして、とうとう公害への対応をみて、もう嫌気がさす。そして先生は続けてその理由を「その自覚に乏しいということは、だと言うことで片づくほどのものではない。けしからんと言いたい人もおるだろうけれども、そう簡単なものではないですね。だけど、これもこのまままでどう流れいくものか、そう簡単に言えません。

◇——六〇年代の矛盾形態との対抗

渡辺 先生のいまのお話をうかがつていて、六〇年代のはじめに、先生が人間の尊嚴論をはじめて提唱された頃に書かれた「生存権の性格について」（のち「運動のなかの生存権」と改題された）という論文を思いました。この論文を読ませていただいて非常に感心したのは、先生がそこで、従来、大企業労組や官公労働者は、生活保護基準の引き上げの闘いなどを、自分とは「別世界」の問題と考えていただろうけれども、今日、それではよくない、と言つたうえで、「今日社会保障闘争

の重要性を具体的に自覚しない者は

少なくとも単産次元以上の組合の幹部たる資格がないと断言してもよい」とまで言い切つておられた点です。そして先生は続けてその理由を

「間尊重運動の提唱」という論文をお書きになる。この契機をもう少し抽象化すると、おそらく六〇年代に行中の激しい経済変動の中で組合員の生活の向上と安定とをもたらすために組織るべき闘争の基本線を見失つていることを意味しているからである」と……。

沼田 あれは、総評が市川・大木の時代ですが、私はそれを総評幹部を訪ねていって言つたのです。そしたら、しんどい先生だと、そんなことを言われた。（笑）

渡辺 さて、少し話を先ほどのところに戻してうかがいたいのですが、先生が、六〇年代初頭に「人間の尊嚴」論を提唱される契機として先ほど生産力の上昇とか国家の側でいう他の条件では一定の向上がみられる。他方、臨時工や失業者層の問題は組合にとりあげられずに深刻化します。この時代には、労働組合運動は全体としては協調化する。賃金その他の条件では一定の向上がみられる。しかしに戻してうかがいたいのですが、先生が、六〇年代初頭に「人間の尊嚴」論を提唱される契機として先ほど生産力の上昇とか国家の側でいうと福祉国家の提唱をあげましたが、先生がこれを提唱された直接の契機は何といつても三池・三川鉱の炭塵爆発と、鶴見の電車の事故ですね。それで非常に人間の尊嚴ということ

すよ。

渡辺 六三年の一月九日、同じ

日に起こつて、それで先生は、『エコノミスト』の六四年一月号に「人間尊重運動の提唱」という論文をお書きになる。この契機をもう少し抽象化すると、おそらく六〇年代に、現代の資本主義に固有の矛盾の発現形態といいますか、たんに労働者の生活にだけ矛盾がくるものではなくて、むしろ一般社会的なかたちで爆發するというか、矛盾が顕在化する。

そういう矛盾の現代的な発現形態が二つの事故というかたちで象徴的に示されたというふうに私には思われます。この時代には、労働組合運動は全体としては協調化する。賃金その他の条件では一定の向上がみられる。他方、臨時工や失業者層の問題は組合にとりあげられずに深刻化します。ここに改めて「人間の尊厳」がうちだされざるをえない根拠があるようになります。

沼田 それは繁榮期というのがそういうふうになりやすいのです。ビクトリア時代のイギリスの労働運動、アメリカの全盛期における労働組合運動、みんな体制協調的です。それ

は植民地の過剰搾取をやつて、本国はまつたく結構なわけです。イギリスならばジュンターですね、大組合の大ボスたちの仲間、労働貴族という言葉が出てくる。レイバー・アリストクラシーというのですが、それは植民地支配から出てくるイギリスの繁栄のうえにあぐらをかいているわけです。そのなかで、未組織の零細もいる、それとまた別のまつたく日の当たった人たち、集団がいる。労働者というのは看板になつてしまふので、実質的には支配体制の有力な一環になるわけです。これは繁栄期というか、国民社会の生活水準が一般に上がる、生産力が上がるということでしょうが……。

◇——人間としての叫び

渡辺 そういう状況のなかで、先生は、労働者階級の団結と同時に、それ以上に労働者階級が諸階級と連帯しなければならないということをかなり意識されて、それで人間の尊嚴ということを打ち出されたと思います。

沼田 人間の尊嚴と言つたいしばらん最初のオリジナルにだんだんと理

屈が付いてきているわけですが、たとえば国法協に入る段階は、そのときは何をもつてやるか、どういう路線でやるか、全部理論的に考えたとすることになる。今度は運動論の道真ん中に入るのでですから。労働組合の場合はどつちかというと学者としての意見を出すというかたちで、それはなんといつてもアウトサイダーです。ところが国法協の会長に引き張り出されたら、否応なしでしよう。だから、多少理論的にと思つてそういう路線を考えたけれど、初めはそろそろほうつておけない。民主主義なんものでは、とても生ぬるくて、けんかできそうもない。「人間といふのは大事なんだぞ」と、それで「國体の尊嚴」という尊嚴概念を「人間の尊嚴」という言葉にするのを、後で見つけるのですよ。

人間の尊嚴の理念という言葉が出て、これがいいなと思って飛びついだというよりも先に、それと同じ内容のものだろうけれどネガティブなたちで出てくる。「ひでえことをしゃがる」という人間的憤慨ですね。政治に対する憤慨は一般的にはありますよ。それと違つた、人間的な憤慨みたいなものが出てくるのは、朝とにかく「行つてくるよ」といつて元気に出たのが、それこそ爆発でも起こしそうな炭塵の職場で働いて、帰りは屍になつて帰つてくる。

公害もそうでしょう。何も知らずに、いつの間にか病氣になつている。今でもまだ水俣は続いているでしょう。水俣の事件は私が外国から帰つてきて最初に知つた公害です。ひでえことしやがると思いましたね。ああいうのを見ると、人間的憤りみたいなものがあるのです。このままほうつておけない。民主主義なんものでは、とても生ぬるくて、けんかできそうもない。「人間といふのは大事なんだぞ」と、それで「國体の尊嚴」という尊嚴概念を「人間の尊嚴」という言葉にするのを、後で見つけるのですよ。

同時に放つてきていると思うのです。考えてみると、一般的なことにあります。が、人間の尊嚴というのには理念だと言われましたね。確かにそりで、価値理念ですが、理念といふのももそれなりの歴史的存在であつて、歴史的 existence である場合には、「人間の尊嚴」の人間というときに、そう抵抗を感じなかつた。また突き放して考へると、この概念は日本ではたして受け入れられるかなと。ということを考えるけれども、やっぱり尊嚴なんだよね。

藤田 沼田先生が国法協の会長になつて、たぶん最初に国法協の方針書を作つたり、決議文を書いたり、そんなことを私がやつたのです。沼田節で作らなきやならないということで。(笑)

ただ、私も考へてみると、人間の尊嚴というものをよく考へて書いたのかというと、まあ聞かれれば何か説明できるのではないかぐらいで

◇——「人間の尊嚴」理念の多面性

藤田 そういう時代ですね。それ

から「尊嚴」ということ、これもちよつと図式的になりますけれど、何が尊嚴なのかという点も、それなりにいろいろあって、たとえば職場での賃金とか物的にはいろいろ水準が上がってきて、心理的に抑圧されるとか、家族の生活を抑圧されるとか、市民としては公害でやられるとか、おしだすべき「尊嚴」というものもそれなりに歴史的実態があつて、いまは非常に広い、しかし実在感のある「人間」とその「尊嚴」が問題となつていて。これを冒す側の実体もそれなりにいろいろ複雑になつてゐると思うのです。昔のように十何時間も働かせているとか、汚い小屋に住まわせているとか、そういうことだけでなく、非常に複雑な、人間の尊嚴を冒しているものがある。そういう対立を凝集して現わす理念として、非常に有効な理念になるのではないか。

国法協では、核廃絶・平和を中心としてやってきましたが、核、ジェノサイドだけではなくていろいろな抑圧、尊嚴を冒す形態といいますか、それが国際運動のなかでもあるのです。ある國の人間とある國の人間に友好運動で一生懸命にやろうとし

が尊嚴なのかという点も、それなりにいろいろあって、たとえば職場での賃金とか物的にはいろいろ水準が上がってきて、心理的に抑圧されるとか、家族の生活を抑圧されるとか、市民としては公害でやられるとか、おしだすべき「尊嚴」というものもそれなりに歴史的実態があつて、いまは非常に広い、しかし実在感のある「人間」とその「尊嚴」が問題となつていて。これを冒す側の実体もそれなりにいろいろ複雑になつてゐると思うのです。昔のように十何時間も働かせているとか、汚い小屋に住まわせているとか、そういうことだけでなく、非常に複雑な、人間の尊嚴を冒しているものがある。そういう対立を凝集して現わす理念として、非常に有効な理念になるのではないか。

（藤田勇編、東大出版会）を書かれただでしよう。私は、なぜ「権威的」なんて言葉をつかうのだろうと思つた。いつた「権威的」なんてどういうつもりなのかということで、序文を少し丁寧に読んでみたのだが、

権威的支配ということをボジティブに言えば、「人間の尊嚴」というふ

ている。ヒューマニズムに立つ関係なのです。ところが先方国の機関が手を回して、こっちの運動を引っかけ回して、一部を自分のほうの主張に引きつけようとする。これを私は「人間の尊嚴」を冒すものであるといつていい。

そういうことも考えてみると、尊嚴を冒す複雑な形態があつて、そこに「人間の尊嚴」という理念の意味が多面的にあると思いますね。

◇——権威的秩序と人間の尊嚴

沼田 多面的なのですよね。自分自身の問題関心の広がりのなかで、「人間の尊嚴」の理念の生きる場面が広がつてくる。そのときどこにアクセントが置かれるかということは、当然違ひがあるけれども。

あなた方が『権威的秩序と國家』（藤田勇編、東大出版会）を書かれただでしよう。私は、なぜ「権威的」

うにならんでもないなと考えた。あれは社会主義をも含めて批判の原理にしたいと言つてゐるわけでしょう。

第二次大戦は国家と国家の闘争であると同時に、土着民の闘い、ゲリラの闘い、レジスタンスの闘いを含んだ闘いであつた。だから、反ファシズムというのは、反ファシズム国家と非ファシズム国家とが闘つたというような単純なことではなくて、

ファシズム国家あるいはファシズム支配のもとで、いろんなかたちでの闘争を含んできているわけですね。

◇——尊嚴を否定する諸形態

そういう意味で、そこから自覚された考え方には生存権というふうに法律上はなるけれども、「権」という概念の先に生活そのものが否定され、下手すれば命そのものが否定されるということを逆に体験しているのです。戦争になつたら、人間の命だってどんでもないことになつていく。それが否定として出てきている、といふことなのだろうと思う。

「人間の尊嚴」のなかには、「自由」もある、「生命」もある。自分の人生のなかの自分が支配しうるいろいろな要素を含むわけだけれど、それが疎外されたかたちに対しても權威的支配として批判が加えられ

ている。これは必ずしも商品交換社会だけではなくて、社会主義国家でもあります。

「権威的」というのはこういう概念だろうと思う。はじめに「人間の尊嚴」の概念をお話したのだけれど、あるいは問題意識はこれを見て

いるのかな、そちら側からネガティブに持つていったのかな、というふうに見たりしてんだがね。

◇——尊嚴を否定する諸形態

渡辺 沼田先生の「人間の尊嚴」論が展開されてくる六〇年代から八〇年代にかけて、ちょうどその否定形といいますか、私共のいい方でいえば日本社会の「権威的秩序」が形成され、確立をしていく。そして、「人間の尊嚴」を否定するような現象が、社会の問題として意識されるようになる。否定の諸形態が、非常にまた展開してくるのですね。そして、日本社会の権威的秩序の形成ということはとりもなおさず、先生がいうことはとりもなおさず、先生が戦後当初歴史的主体として想定された労働組合とか「労働大衆」ということは、どうもなおさず、先生が

化していく過程でもあった。先生が

「人間の尊厳」を出されたうらには、そういう勤労大衆としての階級的な連帯の解体を実践的にはかなり怒りつたのではないかと思うのです。

沼田 そのとおりです。やりきれん感じだった。あれが情緒的な原点みたいなものだな。どうも民主主義だけではいかんというのは、一つはそれがあつたので、イデオロギーの刷新を要する。

いろいろ考えていくうちに、さつき言つた社会福祉法を統一的にどう考へるか、労働者権の権利性というものを新しく見直す可能性はありうるかどうかということにだんだんと関心が移つていった。ある段階でも

のを書いてからは、今度は書いたことに拘束されて、いやでもそれの内容を豊富にしていかなければならなくなつてくるのですね。問題関心が自分から出てくる場合も大いにあるけれど、むしろ最初に衝撃を受けた感情的なものがだんだんと自分の問題関心を広げていったということもあるのです。

たとえば国法協へ入つて国際会議とかいろいろやつて、国際法に対する

いま改めて人間の尊嚴を

る関心がなかつたかというと、なかつたわけではないけれど、その関心

の持ち方がまるで違つていて。学者として組織と何の関係もないような立場にいるのと、そのド真ん中にほうり込まれて何か考えろと言われるのと、やっぱり違うでしょう。

その意味では国法協へ入つたのは、少しこの問題を考えるという観点から、一つのチャンスだったのかなと思います。いろいろな意味で人間というのは経験が多いほうが、いろんなことを考えたり思つたりするチャンスになるものであることは、確かです。

今後の課題

沼田

ここまでいろいろの意味でやつてみたけれど、最後はやはりど

藤田 あれはエキセントリックだ
いたよ。

沼田 エキセントリックになつてやつて、困つたもんだと思つた。大衆

いうのはそんな甘つちよろいものでもない。大衆を知らん人間が持つ傾向ですよ。だから、私は労働組合で酒を飲んでいたのが非常に役に立ちました。軍隊について役に立つたのは、兵隊さんというのをよく知つたということです。兵隊さんは庶民

い。ただ、なかなか思うようにいかんもんだな、ということを思うよね。

しかし、法律家集団というの

は幸

いにまだ人材がある集団かな。これもだんだんと政府の審議会や何やらに取り込まれてきて、みんな体制側へ吸い取られていくなあ、という感じもしますが。何も社会党や連合だけなく、学者だつてそうです。まあ戦時中ほど、すごいかたちにはならんだろうけれど、先取りのうまい人がそうなる。そのいちばん典型的なのが清水幾太郎じやないかね。がらっと変わつた。あれも安保で挫折した途端にあんなつた。安保のころ、彼は少しエキセントリックになつて

た。

青木宗也著

「合理化」下の差別賃金、労働時間や生休・産休・結婚退職など婦人労働者の権利をわかりやすく解説。

350円

婦人労働者の権利

青木宗也著
「合理化」下の残業休日労働を規制する三六協定のすべてを実践的に解説。届出様式・関連条文など資料豊富。

500円

教師の自由と権利

教師の諸権利を国際的に確認したILO・ユネスコ勧告にそつて、教育労働者の当面する課題を解明。

400円

時間外労働と労働者の権利

「合理化」下の残業休日労働を規制する三六協定のすべてを実践的に解説。届出様式・関連条文など資料豊富。

本多津亮著
450円

組合活動の権利

施設管理権・業務命令による攻撃に抗して組合活動の権利をどうまもり確立するかを具体的にかたる。

労働法律旬報

藤田 絶望と言われても困るので
すが、日本のいろいろな運動のなか
で、国法協というのは一つの国際連
帶を軸に据えた民主主義運動ですね。
戦前にそういうものがあつたのかと
いうと、ほかの国を見ますと、たと
えば二〇年代の終わりから三十年代
の初めごろには、進歩的法律家の国
際会議などが結構あつたのです。ま
あ大した規模でもないけれど。それ
に日本から法律家は行つてない。ア
メリカのローヤーズ・ギルドなども
ソビエト友の会などと結びつきなが
ら、三十年代に出でてきている。フラン
スでもあつたと思いますが、それ
らと比べてみると、おそらく日本で
は法律家の国際的な民主主義運動と
いうのは、戦後のことではないです
か、戦後も五二年以後ですね。

そういうところから始まつたので

すから、なかなか国際連帶運動のそ
れらしい主体というのは、そうすぐ
ものができてきた。それが「到
達点」と言えるかどうかわからない
けれど。そのなかで沼田先生がいろ

いろ問題提起をされた役割は大きい
と思う。

渡辺 先生の掲げられた理念と、そ
実際の運動との関係でいくと、そ
ういういろいろな格好で、ちょうど
「人間の尊嚴」の理念が沼田先生の
歩みのなかで膨らんでいったことに
対応して、いろいろなかたちで広が
つてきてはいると思うのです。

ところが労働運動を見てみると、
沼田先生は六〇年代以降たとえば
「社会保障を闘えない労働組合幹部
は幹部じゃない」とまで言つて叱咤
されけれど、今から三十年近い足
跡を振り返つてみると、日本の少な
くも主要な労働組合運動のなかでは、
状況は一層ひどくなつてゐるようにな
みえる。オイルショック以後の『減
量経営』下で首を切られてほっぽり
出された労働者や、働きバチ症候群
といわれ労災でダウンしたような労
働者たちの問題はおれたち労働組合
員の問題だというかたちで、それら
の課題を正面から闘うような組合運
動が形成されてきたかというと、少
なくとも現在までの段階ではできて
いない。

今は、三十年の経験もあって、国際
連帶運動における主体性というか、
もちろん理念を含めてですが、そ
ういうものができてきた。それが「到
達点」と言えるかどうかわからない
けれど。そのなかで沼田先生が提起さ
れた問題は、未だなお歴史的な変革
を行つてそんなことで子どもの人権

主体の直面する現在の課題であり続
けてい、否、一層そなつてゐる。

沼田 総評が社会保障学校をつく
つたでしょう。あれは続いているよ。
だけど今度総評が解散したら、どう
なるのだろうね。

その点、安全センターをいかに残
すかということを考えているのです。
あれだけはなんとか残せないかと思
つてゐるのだけれど。あれは三池闘
争のなかから生まれたのです。だけ
ど、渡辺さんが言うような調子には
もちろんいかんし……。

でも、福祉の問題は地域でかなり
やつてゐることは確かだね。どつち
も人権視点から入るのだけれど、医
療問題と教育問題、それからもう一
つは平和、こつちの比重のほうがだ
んだん多くなつてきた。

子どもの人権については、日教組
が子どもの人権を守る連絡協議会と
いう組織をつくつてとりくんでいる。
今度子どもの人権条約が出るで
しょう。私は本当は条約の前に子ども
の人権法の法案を作れといったので
すが、そのうちに日教組の内部問題
であるでストップした。私は日教組
もそんなことを書いたことがあるよ

をほつたらかして、「人間の尊嚴」
なんて偉そうなことが言えるかとい
つて怒鳴つてきて、この運動は日教
組にコントロールされないで動くよ
うにしたのです。こういう運動の大
事さ、このことについては原点なん

だ。子どもの人権を守ることについ
ては、右も左もない。ちょうど核兵
器の廃絶については、右も左もなか
ろうと言えるでしょう。ところがや
つてゐる運動を見つけて、やつぱ
り右も左もあるんだね、困つたもん
だ。なかなか克服できそうにないね。

また原水禁運動も問題を抱えてい
る。私はどつちもうまいことならん
ものかと思つてゐるのだけれど、な
かなか簡単ではない。力関係では非
核の政府のほうがずっと強いです。
圧倒的に強い。あの線がゴルバチョ
フの先ほど説明したような意味での
普遍性を持つところまで力量が伸び
てくれば、それなりにいいと思つと
るのだけれど、そうとう弾力的にや
らなければいけない。まあ、そういう
ことを晩年に考えるとわけですか
よ。

藤田 戦後なんども「歴史の曲が
り角」ということがいわれ、自分で

うに思いますが、八〇年代が終わるうとする現在、今までになかったスケールでの「曲がり角」というか、鋭角的な「角」だというよりも大きな幅をもつたそれを感じていて、かなり高いところに立たないと先がみにくい。高いところというと、二〇年、七〇年あるいは四五年といった過ぐる歴史を考えてみざるをえない。そういうわけで、今まで話題にならることは今年いっぱいさらによく考えてみたいと思います。その今日の時代に生きる「人間の尊厳」の理念について沼田先生の思考過程を詳しくうかがうことができたのは私は大きな収穫でした。いろいろの社会主体の運動については十分たちいれませんでしたが、それぞれの運動の場面、それぞの今日的課題に即してこれも掘下げなければならぬものと思います。

渡辺 藤田先生もおっしゃるとおり、現在の日本は大きな転換点にさしかかっているように思われます。しかし、それが何から何への転換なのは、私たちがその渦中にいるといふこともあつてか、はつきりとは分かりません。日本も含めて、先進

戦後に形成をされてきた既存の支配システムが明らかにある行き詰まりをみてその再編が始まつていると云ふことは分かりますが、それに対抗する側における新しい芽が必ずしもはつきりしていない、ということが、現在の転換期の質をみえにくくさせている要因のひとつではないか、と思われます。八九年には「連合」と官公労の統一が展望されますが、はたしてこの流れが新しい方向を切り拓くのか、それともそれに対抗する流れが新しい方向を示すのか、注目されます。

ともあれ、本日は、おふたりの先生から、そういう「現在」を、一步下がつて歴史的な高見から改めて照射するようなお話しをうかがうことができました。論じ残された問題も多いのですが、本日はこの辺で終わりにしたいと思います。どうもありがとうございました。

〔本座談会は昨年一二月一五日に行なわれ、御出席の各先生に御加筆いただいたのですが、沼田先生には御病気のため御加筆いただけず、編集部で若干の字句の訂正を行ないました。先生の一日も早い御回答をお祈りいたします。 編集部〕

藤本正編著

最新・労働基準法入門

●損をしないサラリーマンの知恵 定価 1300円

「人生八〇年時代」にふさわしい労働条件づくり。

单身赴任や円高解雇など最新のデータとホットな話題を題材に

労働弁護士が伝授するサラリーマンの法律知識

▽賃金はいろいろ法律で保護されている

▽時間外労働・休日・休暇の法律知識

▽男女雇用機会均等法の活用のポイント

▽こんな配転・出向にはだまることはない

▽高齢化時代の定年制・退職金・企業年金

本多淳亮・宮地光子 編

女 の 労 働 基 準 法

◆男女均等法のつかい方七〇章 定価 1200円

募集・採用から出産育児・定年まで、女性弁護士のアドバイス

不合理な差別を許さない、働く女性の学習テキスト。

男女機会均等法・労働基準法はこれ一冊でOK。

「均等法」ってなんだろう――知つておきたい基礎知識

女性は一生ヒラだって――コース別管理に負けないで
社員教育の見なおしを――研修・訓練の平等を求めて

意欲と能力に応じた待遇を――昇進・昇格・賃金・福利厚生

家庭と健康を守るために――残業・休日労働・深夜業の制限

生理休暇は女性の権利

じょうぶな子どもを産むために――危険有害業務の制限と産休の活用

イヤガラセに負けず働く――定年・退職勧奨・配転・解雇

働きつづけていくために――育児休業・再雇用制度の活用

これから就職するあなたへ――募集や採用差別への対処のしかた

労働旬報社

サラリーマンとO.S.の
知っておきたい労働法

東京都文京区自由台2-14-13
電話 03(943)9911番葉部

X

I

Y

V

V

IV

III

II

I